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李家超中東行 為港和內企拓新商機
與卡塔爾元首會面 積極推廣香港優勢
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深化民間交流合作

清晨的多哈陽光明媚，特首
李家超帶領香港特區工商界代表團與
內地商界精英齊聚一堂，合影留念的
瞬間，深深感受到香港展開內聯外通
的合作新篇章。作為隨團成員，我認
為此行不僅是政策溝通的契機，更是
深化民間交流的重要一步。

昨日上午，我們與卡塔爾金融中
心及卡塔爾發展銀行展開深入交流，
雙方圍繞 「產業鏈金融鏈」 交換意
見。會議期間，卡塔爾朋友跟我聊

到： 「卡塔爾正積極推動經濟多元
化，香港的資本市場經驗和風險管理
能力，正是我們所需的。」 這次考察
讓我看到，兩地在綠色金融、金融科
技、RWA等領域的互補性，未來或可
成為區域合作的新亮點。

在交流午宴上，香港及內地企業
家與卡塔爾商界代表暢談合作機遇。
香港的專業服務優勢、大灣區的產業
鏈資源，引起卡塔爾企業的濃厚興
趣。未來，若能推動兩地商會建立常
態化對接機制，甚至試點 「中小企業
跨境合作計劃」 ，必將進一步釋放合
作潛力，發揮民間資本的橋樑作用。

昨日的交流說明，金融合作不僅
需要政策支持，更需要民間信任與文
化理解。卡塔爾的 「2030國家願景」
與香港的 「八大中心」 定位高度契
合，為雙方合作提供了堅實基礎。下
一步，我們可以探討設立聯合投資基
金、簡化企業合作流程等具體措施，
讓今日的共識轉化為實際成果。
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隨團考察手記
全國政協委員、立法會議員吳傑莊

▲李家超與代表團在卡塔爾出席一個由國際金融集團舉辦的午餐會。 ▲李家超到訪卡塔爾投資局，了解當地
金融發展。

2023年初，行政長
官李家超上任後的首次外
訪，便選擇了中東地區的

沙特阿拉伯和阿聯酋，全力推廣香
港、爭取商機，展現香港在 「一帶一
路」 所扮演的 「推動者」 及 「參與
者」 角色。他形容，訪問團在多方面
獲得豐碩成果，是一次友誼之旅、一
次推廣香港優勢之旅，也是一次開拓
機遇之旅。

在商界和專業服務方面，香港與
沙特和阿聯酋的企業和機構之間，交
換了13份合作備忘錄或合作意向書，
涵蓋金融、創新科技、商務、建築專

業、交通和能源等範疇。至於在政府
與政府之間，香港與沙特同意啟動促
進和保護投資協定的正式談判；香港
與阿聯酋政府亦同意展開討論簽署發
展綠色和可持續金融合作備忘錄的工
作。

帶動多個專業服務板塊
公共運輸公司主席張堃兩年前跟

隨李家超帶領的香港特區代表團到訪
阿聯酋和沙特阿拉伯。當時他帶着考
察的心態隨行，現在他的公司已向阿
聯酋阿布扎比供應三部氫能巴士，其
中一部與在香港行走的雙層巴士相

同，其餘兩部為單層巴士和旅遊巴
士。

張堃表示，中東人口相對年輕，
經濟發展潛力龐大。今年他再次跟隨
李家超出訪卡塔爾和科威特，相信香
港只要發揮自身優勢，便可以為國家
經濟發展出一分力。他說，香港一直
以來都發揮超級聯繫人的角色，將中
國內地好的企業和技術產品，經香港
引進 「一帶一路」 沿線國家，例如中
東。另外，香港是國際金融中心，他
相信雙方在合作期間除了使用金融服
務，也會帶動會計、法律等其他專業
服務板塊。 大公報記者 義昊

兩年前中東行豐收 港商成功拓業務
機遇
無限
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「志合者，不以山海為遠」
李家超昨日在社交媒

體表示，今次外訪是繼前
年成功訪問沙特阿拉伯及

阿聯酋後，香港再次深入開拓中東市
場的重要一步。除助力內地企業 「走
出去」 ，也要為港企開拓新機遇，吸
引中東資金來港，同時推動本地金
融、科技、工程等產業與中東對接。

李家超表示，香港將與兩國簽署
多份合作備忘錄，推進多個合作項
目，涵蓋貿易、航空、科研、法律、
教育等領域。在卡塔爾，代表團將會
與政商領袖交流，推動兩地企業共拓
「一帶一路」 及大灣區機遇。 「志合
者，不以山海為遠。中東市場潛力無
限，我們必將繼續為香港開拓商機，
為國家發展增添動力，為世界創造共

贏機遇。」

關稅戰下 隨團成員寄望殷
隨團的律師會會長湯文龍向《大

公報》透露，今次訪問會與卡塔爾律
師協會和卡塔爾國際調解仲裁中心簽
署諒解備忘錄，是律師會首次與卡塔
爾專業組織簽署，反映未來雙方將有
更多合作機會。他認為，香港律師高
度國際化，除了在本地擁有執業資
格，合資格人士通過考試，也可以在
九個大灣區內地城市從事法律業務。
湯文龍說，香港與中東在文化背景上
雖然存有差異，但律師會近年與中東
國家保持緊密聯繫，了解當地文化，
加上香港律師與當地商界可透過英語
溝通，中東企業如有需要，亦可以向

本港律師尋求協助。
多位隨團的工商界人士都表示，

這次考察具重要意義。香港總商會主
席陳瑞娟指出，現在地緣政治緊張，
關稅戰又令經濟環境非常不確定，在
這種情況下，香港要做好自己，進一
步深化與國際社會的交往合作。工業
總會主席莊子雄表示，業界對今次訪
問很有期望，因為這兩個國家都希望
打造經濟多元化，相信香港可以與它
們在新興產業方面有更多合作機會。
廠商會會長盧金榮表示，今次出訪中
東是合適時機，發展多元化市場可以
減低貿易戰對香港的影響。他認為由
特首親自帶團更有意義，反映特區政
府與工商界都重視中東市場。

大公報記者 義昊、李清

李家超5月11日行程
早上

•與卡塔爾埃米爾（國家元首）Tamim bin Hamad Al Thani會面，之後
亦先後與首相兼外交大臣Mohammed bin Abdulrahman Al Thani和通
訊與信息技術大臣Mohammed bin Ali bin Mohammed Al Mannai會面

•到訪卡塔爾投資局
下午

•出席由國際金融集團舉辦的午餐會
•率領代表團到訪卡塔爾第二大城市盧賽爾
•到訪卡塔爾國家博物館

晚上

•出席中國駐卡塔爾國特命全權大使曹小林所設的交流餐敘

伊斯蘭風情
凌晨時分，我從香

港飛抵卡塔爾多哈國際
機場，踏出機艙，看到

哈馬德國際機場乾淨得一塵不染，處
處可見連鎖品牌商店。即使是午夜，
入境口岸依然人頭攢動。

我預訂了一輛接送車前往市中心
酒店，車窗外，多哈的夜景浮現，現
代建築與濃郁的伊斯蘭風情交織，特
別是大量運用的鏤空花紋，精緻而充
滿異域情調，與一般中國建築風格迥
然不同。酒店前台人員的熱情與流利
的英文讓人舒適。他們告知，雖然當
地餐館普遍接受美元，但召喚出租車
仍以當地貨幣里亞爾為主，建議我提
前兌換。

下午，我參觀了卡塔爾國家博物
館。內裏還通過大量虛擬場景和互動
科技，將觀眾帶入歷史情境，高水平
令人驚嘆。從博物館出來，烈日當
空，迅速鑽進一間咖啡店，點了一
份雞蛋捲餅餐，等了25分鐘才端上
桌。若在香港茶餐廳，恐要被食客
吐槽，但在這裏，等待是生活一部
分，無人急躁。

在餐館內，發現送餐的機器人印
着中國品牌 「貝拉」 的字樣，商場的
電子顯示屏亦處處看到中國品牌。這
些細節，讓我感受到中國製造在全球
的影響力。

這座城市，是現代與傳統的奇妙
融合。 大公文匯全媒體記者 唐文

採訪
手記
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特首中東行

行政長官李家超昨
日率領香港商貿代表和內
地企業代表抵達多哈，正式展開

卡塔爾與科威特的訪問行程。他昨日與卡塔爾領導人
和官員會面，了解當地主權財富基金的最新發展，並與當
地金融集團機構代表交流意見，亦考察當地城市規劃和文旅設施。

李家超昨早在卡塔爾與內地企業代表交流。他表示，香港工商
界和專業界領袖與內地企業代表首次共同出訪，目的是發揮好香港
在 「一國兩制」 下內聯外通的優勢，助力內地企業 「走出去」 ，同
時展現內地與香港的企業優勢互補，發揮協同效應，可提供全方位
供應鏈服務。他強調，中東市場潛力無限，必將繼續為香港開拓商
機，為國家發展增添動力，為世界創造共贏機遇。

大公報記者 義昊

昨日早上，李家超與卡塔爾埃米爾
（國家元首）Tamim bin Hamad Al
Thani會面，之後亦先後與首相兼外交
大臣Mohammed bin Abdulrahman
Al Thani 和通訊與信息技術大臣
Mohammed bin Ali bin Mohammed
Al Mannai會面，就加強香港和卡塔爾
的雙邊關係和經貿合作交流意見。

李家超表示，卡塔爾和香港分別是
中東和亞太的區域經濟引擎，而卡塔爾
是香港在中東地區的第三大貿易夥伴，
雙邊貨物貿易額達16億美元，兩地在
貿易和商業合作方面具有廣闊的增長空
間。他期待此次訪問期間，香港將會和
卡塔爾達成多份諒解備忘錄和協議，涵
蓋貿易和投資推廣、金融服務、創新科
技及文化和旅遊等範疇，進一步加強兩
地政府和機構的合作關係。

發揮「一帶一路」平台作用
李家超強調，香港作為 「一帶一

路」 的功能平台，會全力深化國際交往
合作，發揮好 「超級聯繫人」 和 「超級
增值人」 的角色，透過世界一流的專業
服務，為 「一帶一路」 沿線的政府和商
業項目提供便利和增值；而卡塔爾提出
的 「2030國家願景」 規劃與 「一帶一
路」 倡議的理念一致，均致力透過全方
位合作、迎接經濟多元化和創新，以及
促進友誼和交流，實現高質量發展。

李家超亦提到，香港和卡塔爾均高
度重視科技發展，視人工智能作為新經
濟發展的引擎。他期望兩地透過共同研
究和交流、合資企業和跨境投資等方式

加強合作，實現互利共贏。

到訪投資局 探討金融合作
李家超隨後到訪卡塔爾投資局，深

入了解該主權財富基金的運作和投資策
略，並與卡塔爾投資局共同探討雙方在
金融和經濟的發展和合作機遇。當天下
午，他又出席了由國際金融集團舉辦的
午餐會，了解集團代表對卡塔爾的銀行
和金融服務業，以及資本市場的分析。

李家超表示，香港是國際金融中
心，亦朝着國際綠色金融中心的方向邁
進。去年，香港發行的綠色和可持續債
務總額超過840億美元，其中綠色和可
持續債券總額約430億美元，佔亞洲區
市場份額約百分之四十五，亦是連續七
年位列區內市場之首。在 「一國兩制」
下，香港與內地企業優勢互補，香港會
充分發揮 「引進來、走出去」 的橋樑作
用，歡迎卡塔爾企業利用香港廣而深的
資本市場、專業的金融服務和與內地市
場互聯互通的優勢，為其可持續基礎建
設籌集國際資金。

其後，李家超率領代表團到訪卡塔
爾的第二大城市盧賽爾，了解當地如何
結合創新科技與城市規劃和基礎設施的
建設，並到訪卡塔爾國家博物館，了解
當地歷史和豐富的文化遺產。

李家超晚上還出席了中華人民共和
國駐卡塔爾國特命全權大使曹小林所設
的交流餐敘。他感謝大使館一直支持香
港特區政府及特區政府駐迪拜經濟貿易
辦事處的工作，並為這次訪問作悉心安
排。


